

REPUBLICA DE CHILE
MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES
CONSULADO GENERAL DE CHILE
MENDOZA

Mendoza, 16 de abril de 1985

Señor Doctor
Don Julio Petra
Subsecretario de Justicia
Gobierno de Mendoza

Señor Subsecretario,

De conformidad con lo convenido en el día de ayer, cumplo hacer llegar a Ud. algunos elementos de juicio y antecedentes sobre la actividad de grupos subversivos chilenos en esta Provincia.

La ultra izquierda chilena, desde hace poco más de un año, muestra una gran actividad en la República Argentina y ex dirigentes de Partidos Políticos de la administración Allende se instalan en Buenos Aires y comienzan a planificar una estrategia de acción en contra del Gobierno de Chile. Al tiempo que ello sucede, en Mendoza también comienza a moverse un núcleo chileno llamado Coprorex (Comité pro Retorno de Exiliados) que logra captar la simpatía y el apoyo de varias colectividades políticas argentinas, las que se integran en el llamado CASPCH (Comité Argentino de Solidaridad con el Pueblo Chileno). De ese embrión inicial, comienza a desarrollarse todo un esquema (dirigencia en Buenos Aires y núcleo de acción en Mendoza y otras provincias argentinas en menor escala) al cual creemos conviene prestar atención.

Manifestaciones de carácter moderado, actos públicos en las Salas del Centro de Congresos y Exposiciones dependiente de la Gobernación (en el CASPCH también está la UCR), actuaciones de conjuntos musicales como Quilapayún, los Parra, etc, marchas de protesta frente a la sede consular chilena, en fin, una actividad naturalmente contraria al Gobierno de Chile que si bien el Gobierno de Mendoza no debería haber autorizado en atención a que Argentina y Chile tienen relaciones diplomáticas plenas y normales, ello sucede por el clima de apertura política que vive el país y por el hecho de que también hasta ahora este elemento chileno, ya nucleado en una organización llamada "CHILE DEMOCRATICO" actúa en forma relativamente moderada y cuidando mucho de no cometer excesos que le enajenen la buena voluntad de las autoridades de la Provincia.

La situación comienza a evolucionar a partir aproximadamente de septiembre de 1984. El día 6 de ese mes el Consulado General de Chile es objeto de un atentado que mancha con pintura roja todo el frontis del edificio. Más virulencia en la acción de la calle, se acompaña con presencia de dirigentes de Chile Democrático que vienen especialmente de Buenos Aires. La organización chilena a la fecha trabaja en estrecho contacto con el M.A.S. Hacia fines de año, más de veinte exiliados (todos dirigentes que viven en Europa) intentan forzar su ingreso a Chile por el túnel Cristo Redentor, siendo repelidos. Se comienza a recibir información bastante concreta ya sobre las actividades que cumple Chile Democrático en Mendoza y sobre sus objetivos concretos:

a. convertir a la ciudad de Mendoza en la base para toda actividad de apoyo al terrorismo que opera dentro de territorio chileno. Correos con armas, instructivos y dinero comienzan a moverse por la alta cordillera.

b. la ciudad de Mendoza comienza a ser la sede de encuentros de la ultraizquierda chilena, con elementos que vienen desde Chile, desde Buenos Aires y desde terceros países.

//..

c. se empieza a detectar movimiento de armas hacia Chile cuyo origen se estima es Brasil y Paraguay. Servicios de inteligencia chilenos y argentinos (ya trabajando juntos desde un tiempo el problema de la droga) coinciden en que hay tráfico de armas y en que en las cercanías de Mendoza, posiblemente en el sector de Corralitos habría un escondite de las mismas. Actividad en la precordillera indica que personas no identificadas hacen sondeos para comprar mulas y contratar servicios de arrieros que conozcan bien la zona y especialmente los pasos no habilitados. Igualmente, los servicios argentinos comienzan a tratar de ubicar una emisora clandestina que se estima operaría en la precordillera.

d. se comprueba un mayor profesionalismo en la militancia de Chile Democrático. Se aprecia en el mismo la presencia de elementos de la llamada Acción y Contrainteligencia del Partido Comunista de Chile, grupo bien entrenado y de alta peligrosidad que cumple funciones de apoyo paramilitares a elementos terroristas del MIR y del Frente Patriótico Manuel Rodríguez, grupos que reclaman la paternidad de la mayor parte de los atentados dinámicos y muertes de policías en Chile.

e. nuevos atentados frente al Consulado (en uno de ellos incluso por primera vez se disparan armas de fuego) van mostrando una nueva fisonomía de Chile Democrático. Abiertamente hostiles a los policías que custodian el local consular chileno, pintura a propiedades de vecinos del sector vecino a éste, seguimiento y vigilancia constante al Consul General y al Consul Adjunto de Chile (hay identificados tres automóviles que cumplen esta rutina), etc. Se aprecia toda una actividad destinada a analizar la capacidad de reacción tanto de la policía como de parte del personal del Consulado. Se hace presente que un individuo detenido en un atentado, que amedrenta a la gente y comete daños a la propiedad es dejado en libertad en menos de una hora en una decisión judicial de increíble ligereza.

f. informaciones de mucha seriedad y credibilidad indican que el Consulado General de Chile en Mendoza y eventualmente también el Consulado de Chile en Salta serán objeto de acciones violentas que incluso se estima buscarían la captura de rehenes para ser eventualmente canjeados con los tres extremistas que en 1983 asesinaron al Intendente de Santiago, por lo demás confesos y orgullosos de su participación en tal acto. Se acentúa la vigilancia en estas oficinas consulares y tanto Gendarmería Nacional como Policía Federal prestan un apoyo adicional a la labor que cumple Policía Provincial.

g. en última manifestación contra Consulado (en que nuevamente se manchan muros exteriores, esta vez utilizando unas bombillas con tinta y con dispositivo de accionamiento eléctrico) son detenidos cuatro manifestantes. Dos de ellos por problemas de documentación y otros dos por ser los autores materiales de los daños. Al tiempo que se encuentran detenidos, este Consulado por valija diplomática recibe antecedentes solicitados a Chile sobre personas se han detectado en acciones de Chile Democrático y - como consta en el documento entregado a Ud en la mañana de ayer - los mismos sujetos detenidos se encuentran encargados en Chile por su participación en delitos con resultado de muerte. Al ser una orden de detención emanada de la 3a Fiscalía Militar es muy posible que estas personas sean autores de algún atentado en que perdiera la vida personal policial chileno.

//...

Ahora se ha convocado a una gran manifestación de apoyo a un paro convocado por entidades agrupadas en el MDP en Chile (Movimiento Democrático Popular, dependiente del Partido Comunista Chileno). Este acto está programado para el día 26 de abril y en el mismo se consulta la participación de las siguientes entidades chilenas:

- Chile democrático
- Comité pro retorno exiliados (Coprorex)
- Centro Residentes chilenos en Mendoza
- Centro Residentes chilenos en Malargue
- Centro de Residentes en Valle de Uco
- Chile no se rinde
- Taller Cultural Pablo Neruda
- Frente Patriótico Manuel Rodríguez
- Movimiento Izquierda Revolucionaria

Como Ud podrá apreciar, la denominación Comunista o Comunismo no aparece en parte alguna. Todas estas organizaciones dependen, son dirigidas y son financiadas por el Partido Comunista de Chile.

En el acto del 26 de abril estarán también presentes las siguientes organizaciones argentinas:

- Unión Civica Radical
- Partido Comunista argentino
- Peronismo revolucionario
- Intransigencia y movilización peronista
- Partido Socialista unificado
- Juventud peronista IV Rama
- Partido Justicialista
- Partido Intransigente
- Federación Juvenil comunista
- Movimiento al Socialismo (MAS)
- Liga Argentina Derechos del Hombre
- Familiares de Detenidos y desaparecidos argentinos
- Partido del Trabajo y del Pueblo
- Poder Obrero
- Mojupo

Se estima esta podría ser la mayor concentración que la ultra izquierda de ambos países orqueste en Mendoza, calculándose una asistencia de 3000 personas. La coordinación de la misma se hace conjuntamente por Chile Democrático y sus nuevos socios (Intransigencia y Movilización Peronista, que dirigen los ex montoneros Benito Martínez Agüero, cuñado de Firmenich, y Vicente Antolín).

Creo que no debo terminar este informe a Ud. sin referirme a la actividad que cumple en Mendoza la Dra Juana Juri, que preside una oficina en Mendoza del ACNUR (Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados). Esta persona, cuya ideología entendemos íntimamente ligada al comunismo argentino, utiliza su oficina como centro de activismo político y su actividad principal se orienta a documentar al terrorismo chileno. Su presencia fué incluso detectada frente al Consulado con ocasión del atentado cometido el 10 de marzo recién pasado.

Este Consulado General estima de la mayor importancia que se investigue la actividad de esta oficina de ACNUR en Mendoza la que estimamos con mucha base que desarrolla una actividad completamente distinta de la que debiera y hoy en día constituye un apoyo de singular importancia para la subversión chilena que apoya el terrorismo en territorio de Chile.

//

Señor Subsecretario, en forma rápida y al correr de la máquina he querido entregar a Ud. una semblanza del problema tal como lo vemos. Este Consulado nunca se ha caracterizado por andar preocupado del tema de los exiliados y en estas oficinas ha existido siempre una política de permanentes puertas abiertas a todo el mundo. Mucho exiliado chileno en Mendoza puede dar testimonio de la atención rápida y completamente indiscriminatoria que aquí ha recibido.

La situación ha variado. El extremismo chileno con sus socios de la intransigencia y movilización peronista, más toda la comparsa comunista argentina, ha confundido la buena disposición del Gobierno radical de Mendoza con debilidad y así, ya sin tapujos de ninguna especie, se desplazan, se reúnen públicamente, preparan desmanes, toman locales (hemos advertido a la autoridad que incluso tienen uno a escasos metros de estas Oficinas), llaman a actos políticos y, más encubiertamente, preparan acciones que en cualquier legislación no es sino delito.

Como se lo manifestara ayer personalmente (me habría agradado haber también podido hacerlo en la Subsecretaría de Gobierno) no acudimos ayer al Ministerio de Gobierno a solicitar mayor protección. El motivo de nuestra visita es, una vez más, exponer a las autoridades de la Provincia nuestro malestar por la forma como gradualmente toma nuevas posiciones el extremismo chileno en una zona fronteriza inmediata al principal paso terrestre de la Cordillera y a escasas horas de ciudades principales de Chile que son escenario de constantes ataques terroristas perpetrados por elementos de las mismas organizaciones que en estos instantes disfrutan de la hospitalidad mendocina.

Resulta hasta extraño el redactar estos conceptos en momentos que nuestras respectivas Cancillerías preparan los aspectos formales de la conclusión de un Tratado de muchas perspectivas para la futura relación de mi país con el suyo. Resulta también contradictorio pensar en posibilidades de integración y en estudios de factores de complementación de economías regionales cuando al mismo tiempo apreciamos riesgos graves derivados de las situaciones ya latamente expuestas en este documento.

Termino, Señor Subsecretario, agradeciendo su amable atención de ayer y la forma tan seria como se ha interesado en esta situación. Espero muy sinceramente que a la mayor brevedad se adopten medidas para terminar con la presencia y actividad en Mendoza de elementos de nacionalidad chilena que militan en entidades políticas cuya peligrosidad ha hecho necesario que en Chile sean declaradas fuera de la ley. Desde luego, el no permitir ninguna actividad como la que se programa para el día 26 de abril constituirá un paso importante en la confianza que debe presidir la futura relación de nuestros países.

Lo saluda con toda atención



Oscar Fuentes
Oscar Fuentes
Cónsul General de Chile